
【1 律法和先知就是旧约】

莫想我来要废掉律法和先知。我来不是要废掉，乃是要成全。 (马太福音五 17 )

莫想我来是要废掉律法和先知，可见这个律法和先知是很重要的东西。那什么叫律法和先知

呢？简单的讲，律法和先知就是旧约，我们知道圣经是由两部分组成，旧约和新约，前面大

概四分之三是旧约，后面四分之一左右是新约。今天我们所处的这个时代就叫新约。

现在以色列人读的圣经和我们不一样，他们只有旧约，没有新约。什么叫旧约呢？旧约中的

律法就是什么该做，什么不该做；甚至什么可以吃，什么不能吃；哪里可以去，哪里不能去；

什么样的人可以娶，什么样的人不能娶的......这些都有，这就叫律法。圣经不可能什么事都

记，那万一圣经里面有些事情没记载怎么办呢？问先知。所以以色列人碰到什么事情找圣经，

如果有些事圣经里没有写，就问先知。

旧约里面有很多先知，像以赛亚、以利亚、耶利米、但以理......这都是先知。律法和先知合

在一起就是旧约了。
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【2 律法和先知就是预表主耶稣】

莫想我要来是要废掉，我来不是要废掉，乃是成全。也就是主耶稣来了以后，祂的要求比这

个律法的要求高得多了，祂的方式比律法和先知的方式高明得多了，这就叫新约。为什么要

新约呢？有旧约不就好了吗？其实整本旧约里面讲的所有事情、所有的事件、所有的要求，

包括律法、先知，都是预表主耶稣的。

好像打个比方、打个预告一样的，过段时间主耶稣要来，祂什么样子？祂做什么事？祂怎么

想的？都是用律法和先知表达出来的，所以旧约很重要，旧约都是预表，预表就是代替，就

是比喻，就像镜子、照片一样。等到主耶稣来的时候，就是实际来了。

就好像古代结婚不是有媒人吗？媒人介绍，先拿个照片给他看，你看，我给你介绍的这个人

长这个样子，那个照片就是预表，不是真的。他智慧怎么样啊，脑子怎么样啊，读过什么书

啊，家里有没有钱啊，什么背景啊，做什么事啊，这叫预表、描述。什么叫实际呢？就是带

真人来看看。

主耶稣来了，就是新约来了，主耶稣来之前就是预表。律法是预表主耶稣，先知是预表耶稣。

律法里面讲了很多事情都是预表主耶稣，伊甸园预表主耶稣，方舟预表主耶稣，帐幕预表主

耶稣，美地预表主耶稣，圣殿预表主耶稣.....当主耶稣亲自来到地上成为人，reality（实际）

就来了。
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【3 主耶稣来不是要废掉律法，乃是要成全】

莫想我来要废掉律法和先知。我来不是要废掉，乃是要成全。 我实在告诉你们，就是到天

地都废去了，律法的一点一画也不能废去，都要成全。 所以，无论何人废掉这诫命中最小

的一条，又教训人这样做，他在天国要称为最小的。但无论何人遵行这诫命，又教训人遵行，

他在天国要称为大的。 (马太福音五 17-19)

旧约跟新约到底有什么关系呢？主耶稣讲，我来不是要废掉，乃是要成全，而且说，我实在

告诉你们，就是到天地都废去了，律法的一点一画也不能废去。意思就是旧约讲的东西照作

不误啊，一点一画都不能废掉，而且还要做的更好。主耶稣后面讲的一句话更狠，无论何人

废掉这诫命中最小的一条，又教训人这样做，他在天国要称为最小的。

新约来的时候神的国就来了，这叫天国。我们今天所在的就叫天国，教会就是天国的实际。

所以祂说，无论何人遵行这诫命，又教训人遵行，他在天国要称为大的。

所以主耶稣来了以后，要成全这件事，为什么成全？因为旧约的特点，像这些律法和先知都

是在外面的要求。诫命、律法有很多条，不能拜假神、不能杀人、不能奸淫、不能做假见证、

要孝敬父母......而且里面细节写下去，一整本。都是在外面要求，你要这样做，你要那样做，

那做不到怎么办？惩罚你。就是今天我们活在这世界上，也有很多法律，如果违法了（比如

闯红灯、乱扔垃圾.......）就要受惩罚，这都是外面的要求。
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【4 旧约是因行为称义，新约是因信称义】

原则上旧约也是一样，旧约里各种要求很多，有人说我好好遵守不就好了吗？神说，你若能

遵守的话就叫称义，“义”就是“好”的意思，称义就是做得好，所以旧约是因行律法称义，

做得好就称你为义，做不好就惩罚。这些外面的要求，人做不到。这些律法谁能条条都守住？

总有一两条守不住，守不住就不能称义。

旧约是因行为称义，新约再也不是律法在外面要求你，而是神进到你的里面去，从你的里面

把律法给活出来。圣经里讲没有一个人能够凭着行为称义，没有义人，连一个也没有。新约

来了，也就是主耶稣来了，主耶稣替我们死，替我们赎罪，祂成为这个赐生命的灵，祂成为

圣灵住到我们里面去。当我们接受主耶稣，当我们信主的时候，神就住到我们的里面，再也

不是外面的要求，而是里面的生命。

主耶稣自己把成全律法的这个生命放到我们的里面，我们只要负责一件事，相信，相信就称

义。主说，我今天替你死，我今天为你舍命，我今天住到你的里面去。



我们这班弟兄姊妹是在新约，新约的意思是说，不要再做了，你做不到的，你只要做一件事，

相信。我们只要藉着相信，神就进到我们的里面，做我们的生命，替我们把律法的要求给活

出来，而且这个活出来以后，比原来那个的要求还要高，高得多。
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【5 什么是新约？】

这个约用简单的话讲就是合同，比如我要租房子，签个合同；我要做生意，签个合同。约就

是合同，旧约的合同是这么写的：你要守律法，守到了，我就称义，这是旧约的律法。今天

我们都是新约的圣徒，新约就是我住到你的里面去，你只要相信就称义。

在圣经里有一段话专门讲新约的条文（来八 10-12）：

第一条是说，你接受我，我就要把我的律法写到你的心里面去，这就是圣经里面讲的主耶稣

住到我的里面来。所以我们今天相信耶稣、接受主，在我们受浸的那一下，主耶稣就把祂的

律法写到我们的心里去了，主耶稣这位又真又活的神活生生的住到我们的里面来。接受主作

救主就是接受主作生命。

“写在他们心上”意思就是主作我们的生命，所以今天活着的不再是我们了，而是神活到我

们里面来了。当我们平时叫“主耶稣啊，主耶稣啊”，就是用这个生命而活。我们平时来聚

会、读圣经，我们跟圣徒们一同追求，就是让这个生命成长，让祂从里面把这个旧约律法的

要求给活出来，这就叫成全。

第二条，我要作你们的神，你们要作我们的子民。新约的意思是说，从现在开始，神是我们

的神，我们都成为神的儿女。神来顾你一切的需要，看顾你的一生，再也不是在外面要求你

了，而是祂到你的里面去帮你把这个要求给活出来啊。我们都可以做这个见证，当我们信耶

稣以后，主真的到我们里面来，当我们信主一段时间以后回头看，哇，我们做了好多事都不

是我们自己能做出来的，是神做的！

第三条，“他们不用各人教导自己的乡邻和自己的弟兄，说：’你该认识主’；因为他们从最

小的到至大的，都必认识我”，这条就是说，我不但要到你里面去作你的生命，你不但成为

我的儿女，我还可以让你完全知道我的旨意。你做什么是对的，做什么是不对的，该怎么样

行，我可以在你的里面通通告诉你。这就是我们平常所讲的，圣灵在我们里面的引导，在圣

经里面叫作膏油的涂抹。

什么叫膏油的涂抹？和合版叫恩膏的教训，意思是圣灵住到你里面以后，祂不是死的，不是

在你里面一点感觉都没有的。神住到我们里面去以后，祂在我们里面会有很多感觉、很多带

领，什么时候该讲什么话，什么时候该做什么事，做哪件事可以，做哪件事不行，祂在里面

都有感觉、都有带领、都有引导，这就叫恩膏的涂抹。

所以祂前面才讲，你们从小的到最大的都要认识我，非常厉害，神的灵住到我们里面去。我

们得救以后，良心就变得特别敏锐，该讲一句的时候，里面觉得不平安，不该讲；该做一件

事的时候，里面就会有催促；不该做一件事的时候，里面不平安，里面有禁止，这就叫恩膏



的涂抹。

最后一条其实应该是第一条，因为第四点是说，“我要宽恕他们的不义，不再记念他们的罪

愆”。这个十二节的前面其实有个“因为”两个字，翻译的时候没有写出来。这句话其实应

该是在最前面，因为我做这件事了，所以一二三就有结果了。第四条什么意思呢？就是赦免，

赦免我们的罪，宽恕我们的不义，这个点就是，你所有的罪一笔勾销，你所有的不义，神全

部不再记念。
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【6 受浸就是与神签约】

我们大部分人得救前也都活在旧约的原则里，我们得救前，别人怎么要求，我们就做，做到

就做到，做不到就倒霉。新约不一样了，新约不是靠我自己做，不是靠我自己再去拼命、去

挣扎。新约的实际就是主耶稣进到我们的里面，作我们的生命。所以我们今天受浸就是跟神

签一个约：从现在开始啊，你进来作我的生命。当我们受浸从水里上来的时候，圣灵就进到

我们里面作我们的生命。

所以什么叫受浸呢？受浸就是神给你签个约，这个约啊，合同的四条已经写好了，神在那边

签字。受浸之后我接受，我愿意从现在开始，让你来做我的生命，我愿意做你的儿女，从现

在开始，你在我里面带领我、引导我做一切事，我所有的罪过、所有的不义，你通通洗掉，

通通忘记。

世上没有这种约的，世上的约都是双方的，你做不到我怎么办，我做不到你怎么办。这个约，

我们没有任何的条件，相信就行，信耶稣就是相信。

弟兄姊妹，我们今天是有福的，神已经替我们完成了一切，神为了这个新约啊，祂已经履行

了祂所要做的，祂字已经签好了，已经替我们死了，血已经替我们流了，罪债也已经还过了。

我们只要接受，神就说好，从现在开始呢，交给我，你只要做一件事情就行了，相信，相信

就成立。

这份合同神已经签字了，而且签完字以后，把这份合同印在圣经里面到处发。我们世上的人

签合同的时候都不敢发，不敢公布出去，万一做不到怎么办？只有我们的神这么伟大，祂说

约写在这里，这个约各地都能拿到，什么文字都有。

今天就两件事，第一个就是我们还没有受浸的朋友们啊，相信接受，在这份合同上签字说，

我愿意。你只要一愿意，神就马上进到你的里面去，作你的生命，替你把所有律法的要求给

活出来。第二个，你只要愿意，从现在开始，我就作你的神，我负你一切的责任，你作我的

儿女。第三条，我就住在你的里面，带领你、引导你。最后一个，其实也是一个，就是从今

往后，你所有的罪过，所有的不义，我全部赦免，全部担在我身上，这就是新约的福分。

所以主耶稣讲，我来以后，不是要把律法和先知废掉，而是要成全。主耶稣是用祂自己的生



命来成全这个新约。今天我们每个主日在这里擘饼记念主，就是记念主替我们死，记念主为

我们成全了这个新约，也在这边高兴欢喜，欢喜我们这帮人能够成为这个新约的蒙福者，作

新约的承受者，得神的祝福！
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